

ПРОГРАММЫ ДОКТОРАНТУРЫ, АККРЕДИТОВАННЫЕ НА РУССКОМ ЯЗЫКЕ PROGRAMMES ACCREDITED IN RUSSIAN

ГЕРМАНОСЛАВИСТИКА

Форма и тип обучения: очная докторская (двойной диплом с Университетом Sapienza)

Количество поданных заявлений в прошлом учебном году: 1

Количество поступивших в прошлом учебном году: 1

Предполагаемое количество поступивших: 3

Продолжительность обучения: 3 года

Обучение проходит на русском языке. Обучение по специальности „Славянские филологии“ платное, стоимость обучения 1 000 CZK в год.

Приемный экзамен: два тура

Содержание, предмет приемного экзамена:

Первая часть

1. Оценка проекта диссертационной работы (макс. 15 баллов)

Критерии оценки:

Доступно и ясно сформулированный и отвечающий критериям специальности проект, имеющий незначительные недостатки: 12-15 баллов

Доступно и ясно сформулированный и отвечающий критериям специальности проект, имеющий некоторые недостатки, но в приемлемой форме: 8-11 баллов

Слабый и неубедительный проект, шансы на успешное завершение проекта лишь гипотетические: 4-7- баллов

Неудовлетворительный проект, без какой-либо ориентации в проблематике: 0-3 балла

Вторая (устная) часть (макс. 45 баллов)

1. Дискуссия по специальности по предложенному проекту диссертационной работы: 0-20 баллов
2. Оценка достигнутого профессионального уровня и уровня образования соискателя: 0-10 баллов
3. Знание литературы по специальности: 0-15 баллов

На устную часть экзамена приглашены все соискатели, подавшие заявление.

Требования к экзамену:

Программа, аккредитованная на русском языке

Необходимо владение русским языком на уровне B2 (Общеввропейские компетенции владения иностранным языком), то есть соискатель должен знать русский язык настолько, чтобы он мог читать научную литературу по специальности и посещать лингвистические и литературоведческие лекции и участвовать в дискуссиях. Приемные экзамены проводятся на русском языке. Составной частью оценки всех частей приемного экзамена является оценивание устного ответа соискателя. Для обучения в университете-партнере также требуется владение английским языком на уровне не ниже B2, поэтому одна из частей устного экзамена будет проводиться на английском языке по выбору соискателя.

Рекомендуемые темы проектов диссертационных работ:

- Высшие уровни языковой системы германских и славянских языков (функциональная морфология, синтаксис, синтаксис текста, лингвистика текста, стилистика, лексикология, прагматика) с теоретической или практической точки зрения
- Историческое развитие германских и славянских языков
- Теория литературы
- История литературы с ориентацией на германские и славянские области
- История культуры с ориентацией на германские и славянские области
- Компаративистика

Соискатель заранее обсуждает выбранную тему с председателем диссертационного совета.

Председатель диссертационного совета: doc. Mgr. Libuše Heczková, Ph.D. Контакт: libuse.heczkova@ff.cuni.cz

Вебсайт и дополнительная информация: germanoslavistika.ff.cuni.cz

GERMANOSLAVISTICS (RUS)

International doctoral study programme with double degree with Sapienza University

Form and type of study: full-time doctoral study

Number of applicants in the previous academic year (full-time/combined): 1

Number of applicants admitted in the previous academic year (full-time/combined): 1

Expected number of admitted applicants (full-time/combined): 3

Length of study: 3 years

The language of instruction is Russian. Fee-paying programme; the annual tuition fee is 1,000 CZK.

Entrance examination: single-round

Content and subject of entrance examination:

First part (max. 15 points)

Assessment of dissertation project

Assessment criteria:

- clearly formulated and highly professional, with only minor shortcomings: 23–30 points;
- clearly formulated and highly professional, with more serious shortcomings, though acceptable: 15–22 points;
- weak and unpersuasive, likelihood of successful implementation of the proposal is only hypothetical: 7–14 points;
- completely insufficient, suggesting non-existent grounding in the topic: 0–6 points.

All applicants who acquire at least 15 points in the first part are invited to the oral part.

Second (oral) part (max. 45 points)

1. Discussion of submitted proposal for PhD dissertation: 0–20 points
2. Assessment of the applicant's previous academic activities: 0–10 points;
3. Demonstration of knowledge from study of specialist literature: 0–15 points.

Further requirements for the examination:

Knowledge of Russian at minimum B2 level (Common European Framework of Reference) is required, i.e., the applicant should have sufficient command of Russian to allow them to read

specialist literature and follow linguistic and specialist literary lectures and discussions. The entrance examination is sat in Russian. The points-based assessment of all parts of the examination also includes assessments of the applicant's spoken skills. Study at the partner university assumes English language knowledge of minimum B2 level; one part of the oral entrance examination (according to the choice of the applicant) will therefore be held in English.

Recommended topic groups for the dissertation project:

- Upper levels of the language system of the Germanic and Slavic languages (functional morphology, syntax, supersentential syntax, textual linguistics, stylistics, lexicology, pragmatics) from a theoretical or applied perspective
- Historical development of the Germanic and Slavic languages
- Literary theory
- Literary history with a focus on the Germanic and Slavic areas
- Cultural history with a focus on the Germanic and Slavic areas
- Comparative studies

Further information: <https://germanoslavistika.ff.cuni.cz/>

Applicants must consult the Chair of the Subject Area Board about the topic of their PhD dissertation in advance. The Chair of the Subject Area Board is doc. Mgr. Libuše Heczková, Ph.D., e-mail: libuse.heczkova@ff.cuni.cz.

СЛАВЯНСКИЕ ФИЛОЛОГИИ

Совместная программа со Славянским Институтом Академии Наук ЧР, общественное научное учреждение

форма обучения: дневная или заочная

количество подавших документы в прошлом академическом году (на дневной / заочной форме обучения): 1/0

количество поступивших в прошлом академическом году (на дневной / заочной форме обучения): 1/0

предполагаемое количество поступивших: 3/3

срок обучения: 4 года

Обучение проходит на русском языке. Обучение по специальности „Славянские филологии“ платное, стоимость обучения 25 000 CZK в год.

вступительный экзамен: собеседование, 1 тур.

Содержание и предмет вступительного экзамена:

1. Научная дискуссия по представленному проекту диссертационной работы: 0–30 баллов;
2. Оценка профессиональной деятельности и учебы заявителя на сегодняшний день: 0–15 баллов;
3. Демонстрация знаний по изучению научной литературы: 0–15 баллов.

Тематические области диссертационных исследований:

- Палеославистика. оценка профессиональной деятельности и учебы заявителя на сегодняшний день
- Сравнительное или сопоставительное славянское языкознание (в синхронном или диахронном аспектах).
- Структура и функционирование языковой системы одного из славянских языков с точки зрения синхронии или диахронии.
- Стилистика, прагматика, дискурсивная лингвистика и лингвистика текста на материале славянских языков.
- Функционирование национальных, региональных или миноритарных славянских языков в синхронии или диахронии.
- Языковая ситуация в странах со славянским языком в качестве государственного или со славянским этническим компонентом или со славянским языком в качестве языка коммуникации.
- Славянско-славянский языковой контакт, включая перевод и активизацию славянских языков как вторых (следующих, иностранных).
- Ареальное исследование славянско-неславянского (в первую очередь, балтийского) языкового контакта.
- Типологическая характеристика славянских языков.

Проекты диссертационных работ должны опираться на ареальный, сравнительный или типологический подход с освещением более широкого культурно-исторического и социально-политического контекста. Чешский контекст выступает в качестве основного с точки зрения материала исследования и/или выбранной методологии.

Выбранную тему необходимо предварительно обсудить с выбранным (предполагаемым) научным руководителем и с председателем соответственного научного совета по специальности. Председателем Научного совета по специальности „Славянские филологии“ является проф. Гана Гладкова, к.ф.н., e-mail hana.gladkova@ff.cuni.cz.

SLAVONIC PHILOLOGY

Joint programme with the Slavonic Institute of the Czech Academy of Sciences

Form and type of study: full-time doctoral study, combined doctoral study

Number of applicants in the previous academic year (full-time/combined): 1/0

Number of applicants admitted in the previous academic year (full-time/combined): 1/0

Expected number of admitted applicants (full-time/combined): 3/3

Length of study: 4 years

The language of instruction is Russian. **Fee-paying programme;** the tuition fee is 25,000 CZK per academic year.

Entrance examination: single-round, oral

Contents and subject of entrance examination:

1. Discussion of submitted proposal for PhD dissertation: 0–20 points
2. Assessment of the applicant's previous academic activities: 0–10 points;
3. Demonstration of knowledge from study of specialist literature: 0–15 points

Thematic areas for dissertation projects:

- Paleoslavonic studies
- Comparative or contrastive Slavonic philology (from a synchronous or diachronous perspective)
- Structure and functioning of the language system of one Slavonic language at individual levels in synchrony or diachrony
- Stylistics, pragmatics, discursive and textual linguistics based on materials from Slavonic languages
- Use of national, regional or minority Slavonic languages in synchrony or diachrony
- The language situation in countries where the state language is Slavic or with a Slavic ethnic component or language of communication
- Slavic-Slavic language contact, including the translation and acquisition of Slavic languages as second (other, foreign) languages)
- Regional Slavic-non-Slavic contact (chiefly the Baltics)
- Typological characteristics of Slavic languages

Doctoral projects are based on a regional, comparative or typological concept with a broader cultural-historical and socio-political scope. The key context is the Czech context from the point of view of researched material and/or from a methodological perspective.

Applicants must consult their expected chosen supervisor and the chair of the subject area board about the topic of their PhD dissertation in advance. The Chair of the Subject Area Board is prof. PhDr. Hana Gladkova, CSc., e-mail: hana.gladkova@ff.cuni.cz.